

7 juin 1977 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A L'OCCASION DU DINER OFFERT EN L'HONNEUR DU CORPS DIPLOMATIQUE, PALAIS DE L'ÉLYSÉE, LE 7 JUIN 1977

« POLITIQUE ÉTRANGÈRE » MONSIEUR LE NONCE, MESSIEURS LES AMBASSADEURS, C'EST LE 20 JUIN 1974 « DATE » QUE, POUR LA PREMIÈRE FOIS DANS L'EXERCICE DE MES FONCTIONS DE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE, J'AI EU L'HONNEUR DE RECEVOIR DANS CE PALAIS LE CORPS DIPLOMATIQUE ACCRÉDITÉ À PARIS. TROIS ANS ONT PASSÉ DEPUIS, TROIS ANNÉES AU LONG DESQUELLES VOUS N'AVEZ CESSÉ D'ÊTRE LES TÉMOINS ATTENTIFS ET COMPÉTENTS DE L'ACTION INTERNATIONALE QUE J'AI CONDUITE AU NOM DE LA FRANCE. SANS DOUTE AVEZ-VOUS ÊTÉ AMENÉS À PRÊTER UNE ATTENTION PARTICULIÈRE À TEL OU TEL DE CES ASPECTS, EN FONCTION DES PRÉOCCUPATIONS DES ÉTATS QUE VOUS REPRÉSENTEZ. SANS DOUTE AUSSI, VOUS EN AVEZ COMMENTÉ À VOS GOUVERNEMENTS LES DÉVELOPPEMENTS AU_ FUR_ ET_ A_ MESURE QU'ILS S'INSCRIVAIENT DANS L'ACTUALITÉ DU MOMENT ET DANS LE DISCONTINU DU QUOTIDIEN. MAIS, VOUS AVEZ TOUS, À UN MOMENT OU À UN AUTRE, ÉPROUVÉ LE BESOIN DE VOUS INTERROGER SUR CE QUI INSPIRE FONDAMENTALEMENT CETTE ACTION, ET SUR CE QUI LUI DONNE SA PHYSIONOMIE PROPRE ET EN FAIT L'UNITÉ. C'EST À CETTE QUESTION QUE JE VAIS RÉPONDRE, EN ME SOUVENANT DE CE QUE JE DISAIS LORS DE NOTRE PREMIER CONTACT, ET EN M'ADRESSANT AUSSI À CEUX DE VOS COLLÈGUES QUE J'AI EU LE PLAISIR DE RECEVOIR LE 24 MAI « 1977 » « DATE » PREMIER DINER EN L'HONNEUR DU CORPS DIPLOMATIQUE », À DÉFAUT D'AVOIR PU VOUS RÉUNIR TOUS LE MÊME JOUR.

COMME TOUS LES PAYS, LA FRANCE A DES INTÉRÊTS DONT SES GOUVERNEMENTS SUCCESSIFS SONT COMPTABLES, ET QU'IL LEUR APPARTIENDE FAIRE VALOIR ET, LE CAS ÉCHÉANT, DÉFENDRE. NOUS LE FAISONS. MAIS, POUR MOI, LA N'EST PAS L'UNIQUE DIMENSION DE NOTRE ACTION DIPLOMATIQUE. JE SUIS CONVAINCU QU'UNE POLITIQUE ÉTRANGÈRE NE MÉRITE CE NOM QUE SI ELLE TRADUIT LES ASPIRATIONS PROFONDES D'UN PEUPLE, ET ILLUSTRE LES VALEURS AUXQUELLES IL EST ATTACHÉ. CETTE CONVICTIION RÉPOND AUX TRADITIONS DE LA FRANCE AUSSI LOIN QU'ON REMONTE DANS SON PASSÉ, À L'INSTINCT DES FRANÇAIS QUI ONT TOUJOURS ÊTÉ PLUS SENSIBLES AU RAYONNEMENT DES IDÉES QU'AU POIDS DE LA PUISSANCE, À L'ATTENTE DU MONDE QUI NE RECONNAÎTRAIT PLUS LA FRANCE S'IL CESSAIT D'Y VOIR L'INCARNATION, MAIS AUSSI L'EXPRESSION ACTIVE D'UN IDÉAL. C'EST POURQUOI, DES LES PREMIERS MOTS QUE JE VOUS AI ADRESSÉS AU LENDEMAIN DE MON ÉLECTION, JE VOUS AI INDICÉ MON INTENTION DE CONFIRMER ET D'ACCENTUER LA VOCATION LIBÉRALE DE LA FRANCE. LA LIBERTÉ EST AU_ COEUR DE NOTRE HISTOIRE ET DE NOS INSTITUTIONS & SON SOUFFLE A ANIMÉ NOTRE GRANDE RÉVOLUTION « 1789 » & SON SYMBOLE EST CÉLÈBRE CHAQUE ANNÉE LE JOUR DE NOTRE FÊTE NATIONALE. MA PLUS HAUTE MISSION ET MA RESPONSABILITÉ PERSONNELLE SONT DE VEILLER À CE QUE LA POLITIQUE DE LA FRANCE EN PORTE DE MANIÈRE VISIBLE LA MARQUE AU DEDANS COMME AU DEHORS. JE LE FERAI CHAQUE FOIS QUE LES CIRCONSTANCES APPELERONT UN GESTE LIBÉRAL DE LA FRANCE. C'EST POURQUOI ÉGALEMENT J'ACCUEILLE

FAVORABLEMENT TOUTE INITIATIVE PRISE POUR ACCENTUER L'ENJEU MORAL ET HUMAIN DES RELATIONS INTERNATIONALES. AU DEHORS COMME AU DEDANS, IL N'Y A PAS DE LIBERTE SANS PLURALISME. LE NOMBRE ET LA DIVERSITE DES ETATS QUE VOUS REPRESENTEZ DONNENT LA MESURE DES PROGRES QUE LA LIBERTE A ACCOMPLIS DANS LE MONDE. L'EXERCICE DE LA LIBERTE DANS LE MONDE, POUR QU'ELLE AIT SA PLEINE DIMENSION POLITIQUE, ECONOMIQUE ET SOCIALE, RESULTERA DE LA DIALECTIQUE DE L'INDEPENDANCE ET DE LA SOLIDARITE

POLITIQUE ETRANGERE RESPECTER LE PLURALISME C'EST, EN-MATIERE INTERNATIONALE, REFUSER LES PRETENTIONS A L'HEGEMONIE, ET RECONNAITRE LE DROIT DES PEUPLES A DISPOSER D'EUX-MEMES. CE DROIT, LA FRANCE L'EXERCE POUR ELLE-MEME EN MANIFESTANT, VIS-A-VIS DE TOUS, FUSSENT-ILS SES AMIS, SES ALLIES OU SES PARTENAIRES, SA RESOLUTION DE DEMEURER LIBRE DE SES JUGEMENTS ET MAITRESSE DE SES DECISIONS. ELLE ENTEND AUSSI S'EN PREVALOIR POUR LES AUTRES, ET VOUS LA VERREZ TOUJOURS SOUCIEUSE NON SEULEMENT DE RESPECTER LA SOUVERAINETE DES AUTRES ETATS, GRANDS OU PETITS, MAIS D'ENCOURAGER LEUR VOLONTE D'INDEPENDANCE. ELLE VIENT D'EN DONNER UN EXEMPLE EN CONDUISANT A L'INDEPENDANCE LE DERNIER TERRITOIRE DONT ELLE AVAIT LA RESPONSABILITE SUR LE CONTINENT AFRICAIN TERRITOIRE FRANCAIS DES AFARS ET DES ISSAS. CELLE-CI SERA ACQUISE LE 27 JUIN PROCHAIN 1977 DATE. C'EST DANS LE MEME ESPRIT QU'ELLE APPORTERA UNE CONTRIBUTION VIGOUREUSE AUX EFFORTS ACTUELLEMENT EN-COURS EN AFRIQUE AUSTRALE POUR Y FAVORISER LES TRANSFORMATIONS INDISPENSABLES QU'EXIGE LA DIGNITE DES HOMMES. LES CONCOURS QU'ELLE PROCURE, A LEUR DEMANDE, A DE NOMBREUX ETATS AFRICAINS POUR LES AIDER A ASSURER LEUR SECURITE ET A ACCELERER LEUR DEVELOPPEMENT N'ONT D'AUTRE BUT QUE D'EN FORTIFIER L'INDEPENDANCE. C'EST DANS LE MEME ESPRIT QU'ELLE SOUTIENDRA AUX NATIONS-UNIS ONU LA DEMANDE D'ADMISSION DE LA REPUBLIQUE DU VIETNAM

POLITIQUE ETRANGERE IL NE SUFFIT PAS CEPENDANT QUE LE PLURALISME SOIT RESPECTE & IL FAUT ENCORE QUE SES CONSEQUENCES SOIENT COMPLETEMENT ACCEPTEES. LA LIBERTE RESPIRE MAL DANS UN MONDE HERISSE DE BARRIERES IDEOLOGIQUES OU MILITAIRES. ELLE A BESOIN DU LARGE ESPACE DU FORUM, QUI EST LE LIEU DE LA RENCONTRE, DE L'ECHANGE ET DU DIALOGUE. CONTRIBUTER A DEGAGER CET ESPACE, EN DEMANTELANT LES BASTILLES DE L'INTOLERANCE, DE LA PEUR ET DE LA MEFIANCE, C'EST SERVIR LA LIBERTE ET C'EST A QUOI LA FRANCE S'EMPLOIE. LES OCCASIONS NE MANQUENT PAS EN EUROPE, OU IL S'AGIT DE PROMOUVOIR LA DETENTE, DETENTE A LAQUELLE LA FRANCE RESTE FONDAMENTALEMENT ATTACHEE, D'ABORD PARCE QU'ELLE EST LA SEULE ALTERNATIVE A LA REPRISE DE LA COURSE AUX ARMEMENTS, ET AUSSI PARCE QU'ELLE EXPRIME EN PROFONDEUR, MALGRE LES DIFFERENCES ET LES ANTAGONISMES, L'UNITE DE NOTRE CONTINENT. ELLES NE MANQUENT PAS AU PROCHE-ORIENT OU IL IMPORTE DE NE PAS LAISSER S'INTERROMPRE, ET MOINS ENCORE S'INVERSER, LE CHEMINEMENT AMORCE EN DIRECTION D'UNE PAIX JUSTE ET GLOBALE, DONT NOUS AVONS SOULIGNE LES PRINCIPES NECESSAIRES. ELLES NE MANQUENT PAS DANS LE VASTE PROBLEME DU DESARMEMENT, AUQUEL LA FRANCE COMPTE APPORTER, DANS LE RESPECT DU DROIT NATIONAL A LA SECURITE, LA CONTRIBUTION DE SA REFLEXION. CES OCCASIONS NE MANQUENT PAS ENFIN DANS LES PAYS DU TIERS-MONDE QU'IL FAUT ENCOURAGER A S'AFFIRMER EUX-MEMES, DANS LEUR PERSONNALITE ET DANS LEUR CULTURE, PLUTOT QUE DE SE LAISSER ENROLER, C'EST-A-DIRE ALIGNER, DANS LES AFFRONTLEMENTS DES GRANDES PUISSANCES. UN MONDE PLURALISTE NE PEUT PAS ACCEPTER D'HEGEMONIES

POLITIQUE ETRANGERE IL FAUT ENFIN QUE LE PLURALISME MONDIAL SOIT PLUS EQUITABLEMENT ORGANISE. LA LIBERTE QUE NOUS SOUHAITONS N'EST PAS CELLE DE

LA JUNGLE OU LES PUISSANTS POURRAIENT IMPUNEMENT ASSERVIR LES FAIBLES. ELLE NE SEPARÉ PAS L'ORDRE ET LA JUSTICE. MAIS AUSSI LA SOLIDARITÉ. AVEC NOS PARTENAIRES ET NOS AMIS DE LA COMMUNAUTÉ EUROPÉENNE `COMMUNAUTÉ ÉCONOMIQUE EUROPÉENNE `CEE`, NOUS NOUS ATTACHONS À DONNER L'EXEMPLE D'UNE COOPÉRATION ÉTROITEMENT ORGANISÉE, BIEN QUE RESPECTUEUSE DE NOS GLORIEUSES IDENTITÉS NATIONALES. NOUS OEUVRERONS POUR QUE CETTE ORGANISATION DEBOUCHE SUR UNE CONFÉDÉRATION DE L'EUROPE, CAPABLE DE CONSTITUER DANS LE MONDE UN FACTEUR INDÉPENDANT D'ÉQUILIBRE ET DE PAIX. QUI N'APERÇOIT, À LA LUMIÈRE RÉVÉLATRICE DE LA CRISE ÉCONOMIQUE, QUE LES GRANDS PROBLÈMES DE L'HUMANITÉ SE POSENT CHAQUE JOUR D'AVANTAGE À L'ÉCHELLE MONDIALE. QU'IL S'AGISSE DU DÉVELOPPEMENT DE LA PROLIFÉRATION NUCLEAIRE, DE L'INFLATION, DE L'ÉNERGIE, LEUR SOLUTION EXIGE LA PARTICIPATION ET LA CONTRIBUTION DE TOUS. JE SOUHAITE QUE L'ÉVOLUTION EN-COURS, QUI RÉDUIT TOUTES LES DISTANCES DANS LE MONDE, LE RAPPROCHE POUR LA SOLIDARITÉ, AU LIEU DE LE RESSERRER POUR L'AFFRONTÉMENT. VOICI, MONSIEUR LE NONCE, ET MESSIEURS LES AMBASSADEURS, LA POLITIQUE EXTERIEURE DE LA FRANCE. EN TRANSMETTANT LES PRINCIPES À VOS GOUVERNEMENTS, JE VOUS DEMANDE D'EXPRIMER AUX SOUVERAINS ET AUX CHEFS_D_ETAT QUI VOUS ONT ACCRÉDITÉES AUPRES DE MOI, MA TRÈS HAUTE CONSIDÉRATION AINSI QUE MA RECONNAISSANCE POUR LE SOIN QU'ILS ONT APporté À CHOISIR CEUX QUI LES REPRESENTENT SUR LE SOL DE LA FRANCE.